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ОТРАБОТАЛИ ГОД ЭФФЕКТИВНО 
И ОТВЕТСТВЕННО
Об итогах работы Специального отдела
Cтр. 2

СТАЛИНГРАД: СИМВОЛ ВОИНСКОЙ ДОБЛЕСТИ
Памятная дата Великой Отечественной 
войны
Cтр. 4‑5

ЗАЩИТНИК – ЭТО ТОТ, КТО ВОСПРИНИМАЕТ 
УГРОЗУ РОДИНЕ КАК ЛИЧНУЮ

Cтр. 6

ПЕРЕИЗБРАН ПРЕДСЕДАТЕЛЬ «ГАЗПРОМ 
ПРОФСОЮЗА»
Об отчетно-выборной конференции
Cтр. 7

ГОСА

СОВЕТ ДИРЕКТОРОВ ПРИНЯЛ РЕШЕНИЕ ПРОВЕСТИ ГОДОВОЕ ОБЩЕЕ 
СОБРАНИЕ АКЦИОНЕРОВ ПАО «ГАЗПРОМ» 26 ИЮНЯ 2025 ГОДА

 Список лиц, имеющих право на участие 
в собрании акционеров, будет составлен 
на основании данных реестра акционе-

ров ПАО «Газпром» на конец операционно-
го дня 2 июня 2025 года.

Совет директоров включил в повестку дня 
собрания акционеров следующие вопросы:

– утверждение годового отчета Общества;
– утверждение годовой бухгалтерской (фи-

нансовой) отчетности Общества;
– утверждение распределения прибыли Об-

щества по результатам 2024 года;
– о размере дивидендов, сроках и форме 

их выплаты по итогам работы за 2024 год и 
установлении даты, на которую определя-
ются лица, имеющие право на получение 
дивидендов;

– назначение аудиторской организации Об-
щества;

– о выплате вознаграждений за работу в со-
ставе Совета директоров членам Совета ди-

ректоров, не являющимся государственными 
служащими, в размере, установленном вну-
тренними документами Общества;

– о выплате вознаграждений за работу в со-
ставе Ревизионной комиссии членам Реви-
зионной комиссии, не являющимся государ-
ственными служащими, в размере, установ-
ленном внутренними документами Общества;

– о досрочном прекращении полномочий 
членов Совета директоров Общества;

– избрание членов Совета директоров Об-
щества;

– избрание членов Ревизионной комиссии 
Общества.

Совет директоров утвердил список кан-
дидатур для голосования на собрании ак-
ционеров по выборам в Совет директоров 
ПАО «Газпром»:

1. Акимов Андрей Игоревич – Председа-
тель Правления «Газпромбанк» (Акционер-
ное общество)

2. Алиханов Антон Андреевич – Ми-
нистр промышленности и торговли Россий-
ской Федерации

3. Зубков Виктор Алексеевич – специ-
альный представитель Президента Россий-
ской Федерации по взаимодействию с Фору-
мом стран-экспортеров газа

4. Максимцев Игорь Анатольевич – рек-
тор федерального государственного бюджет-
ного образовательного учреждения высшего 
образования «Санкт-Петербургский государ-
ственный экономический университет»

5. Маркелов Виталий Анатольевич 
– Заместитель Председателя Правления 
ПАО «Газпром»

6. Мартынов Виктор Георгиевич – ректор 
федерального государственного автономного 
образовательного учреждения высшего обра-
зования «Российский государственный универ-
ситет нефти и газа (национальный исследова-
тельский университет) имени И.М. Губкина»

7. Миллер Алексей Борисович – Предсе-
датель Правления ПАО «Газпром»

8. Новак Александр Валентинович – За-
меститель Председателя Правительства Рос-
сийской Федерации

9. Патрушев Дмитрий Николаевич – За-
меститель Председателя Правительства Рос-
сийской Федерации

10. Середа Михаил Леонидович – пер-
вый заместитель генерального директора 
ООО «Газпром экспорт»

11. Цивилев Сергей Евгеньевич – Ми-
нистр энергетики Российской Федерации.

Совет директоров утвердил список канди-
датур для голосования на собрании акцио-
неров по выборам в Ревизионную комиссию 
ПАО «Газпром».

Управление информации  
ПАО «Газпром»

ДОРОГИЕ ЖЕНЩИНЫ!
Сердечно поздравляю вас с Международным 
женским днем – праздником  весны и красо-
ты! Как сама природа пробуждается в мар-
те, даря нам капель, первые цветы и солнеч-
ное тепло, так и вы, подобно весне, напол-
няете мир  светом и созидательной энергией. 

Этот праздник – не просто символ обнов-
ления, но и повод  выразить  глубокую при-

знательность за ваш бесценный вклад в се-
мью, работу  и общество.  Благодаря вам муж-
чины становятся сильнее, а мир – человечнее. 
Именно вам принадлежит созидательная роль 
во всем, из чего состоит жизнь – создание 
уюта и воспитание детей, научные откры-
тия и достижения, которые творят историю.

Ваша профессиональная целеустремлен-
ность, умение находить решения и заряжать 

оптимизмом вдохновляют нас на новые свер-
шения, ведь именно вы дарите миру ту силу, 
что превращает трудности в ступени к но-
вым вершинам.

Пусть этот весенний праздник подарит 
вам море улыбок, искренних  комплиментов 
и исполнения самых сокровенных желаний! 
Пусть каждая  минута 8 Марта наполнится 
ароматом первых цветов, заботой близких   

и радостью  новых достижений. Оста-
вайтесь такими же неповторимыми:  
с юностью в душе, огнем любви в глазах 
и мудростью, которая ведет вас через годы.

Генеральный директор 
ООО «Газпром трансгаз Махачкала»                                           
А.Ю. Астанин
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ВНИМАНИЕ! ГАЗОПРОВОД! ИТОГИ

– Акай Джамалутдинович, поделитесь, ка-
ким был 2024 год для Специального отдела.

– В прошлом году Специальным отделом 
Общества проводилась планомерная и целе-
направленная работа по выполнению требо-
ваний законодательств в области гражданской 
обороны, защиты работников и материальных 
ценностей от опасных факторов техногенных 
аварий и природных катастроф. 

В рамках реализации решений руковод-
ства, а также Штаба гражданской обороны 
предприятия и Комиссии по предупрежде-
нию и ликвидации чрезвычайных ситуаций 
и обеспечению пожарной безопасности на-
ми проведена инвентаризация защитных со-
оружений гражданской обороны (ГО), произ-
ведена замена фильтров-поглотителей с ис-
текшим сроком использования в защитных 
сооружениях ГО – убежищах Махачкалин-
ского и Дербентского ЛПУМГ, начата рабо-
та по проведению проектно-изыскательских 
работ по строительству защитных сооруже-
ний ГО (укрытий) в Тарумовском, Кизилюр-
товском и Избербашском ЛПУМГ, проведе-
на инвентаризация содержащихся в запасах 
ГОЧС технических средств специальной об-
работки и медицинских средств индивидуаль-
ной защиты, организована реализация меро-
приятий Целевой программы «Организация 
функционирования корпоративной системы 
ПАО «Газпром» на 2023–2025 годы». 

– Как в отчетном году осуществлялась ра-
бота по обучению работников Общества в об-
ласти ГО и ЧС, их практическая подготовка?

– В целях совершенствования знаний, уме-
ний и навыков работников предприятия в об-
ласти гражданской обороны и чрезвычай-
ных ситуаций в 2024 году на базе ЧОУ ДПО 
«Учебный центр ПАО «Газпром» было орга-
низовано обучение для работников предприя-
тия. Таким образом, прошли курсы: один 
уполномоченный на решение задач в обла-
сти гражданской обороны, шесть человек из 
личного состава нештатного аварийно-спаса-

тельного формирования (НАСФ) по програм-
ме «Организация и ведение поисково-спаса-
тельных работ», один работник по програм-
ме «Первоначальная подготовка спасателей 
на право ведения поисково-спасательных ра-
бот», один человек из числа дежурно-диспет-
черских служб предприятия, 18 работников, 
уполномоченных на проведение инструктажа 
по гражданской обороне и защите от чрезвы-
чайны ситуаций. Кроме того, в соответствии 
с утвержденным расписанием курсовым обу-
чением в виде лекций и практических занятий 
было охвачено 198 работников, которые вхо-
дят в личный состав нештатных формирова-
ний по обеспечению выполнения мероприятий 
по гражданской обороне (НФГО) и НАCФ. 

– Для совершенствования навыков координа-
ционных органов управления гражданской обо-
роной и защиты от чрезвычайных ситуаций, а 
также нештатных формирований граждан-
ской обороны и нештатного аварийно-спаса-
тельного формирования  проводятся учения и 
тренировки. Поделитесь статистикой об ито-
гах проведенных мероприятий за прошлый год.

– Надо сказать, что всего нами проведено 
30 разного рода учений и тренировок: 

– 10 объектовых тренировок, в которых 
приняло участие 364 человека;

– 12 тактико-специальных учений, с уча-
стием 378 человек;

– 2 специальные учебные тренировки, в ко-
торых приняло участие 134 человека;

– 6 штабных тренировок, в которых при-
няли участие 105 человек.

Кроме того, в 2024 году мы организовали 
один учебно-методический сбор и 12 допол-
нительных занятий по отработке тем «Первая 
помощь» и «Действия по сигналу «Внимание 
всем!». Таким образом план учений и трени-
ровок нами выполнен в полном объеме.

– Акай Джамалутдинович, какова цель про-
водимых тренировок и учений?

– Основными целями проводимых меро-
приятий являются проверка реальности Пла-
нов гражданской обороны и действий по пред-
упреждению и ликвидации чрезвычайных 
ситуаций, оценка готовности руководящего 
состава и командиров нештатных формиро-
ваний гражданской обороны к организации 
управления силами и средствами при угро-
зе и возникновении чрезвычайных ситуа ций, 
обучение личного состава НФГО и работни-
ков Общества практическим действиям при 
возникновении чрезвычайных ситуа ций мир-
ного и военного времени, а также совершен-
ствование навыков личного состава НАСФ. 
Кроме того, в ходе учений и тренировок на-
ми отрабатывались вопросы взаимодействия 
с территориальными органами МЧС, ФСБ, 
МВД, Дагестанским отрядом охраны филиа-
ла ПАО «Газпром» «Южное межрегиональное 
управление охраны ПАО «Газпром» в г. Крас-
нодаре» и ООО «ЧОО «Альфа». 

– Расскажите о проведенной Специальным 
отделом комплексной проверке.

– В соответствии с Планом основных ме-
роприятий корпоративной системы граждан-
ской защиты ПАО «Газпром» в период с 15 по 
19 апреля прошлого года была проведена ком-
плексная проверка и оценка деятельности Си-
стемы гражданской защиты ООО «Газпром 
трансгаз Махачкала». В ходе проверки было 
проведено Комплексное учение на тему: «Ор-
ганизация и проведение мероприятий по за-
щите работников Общества при чрезвычайных 
ситуациях природного и техногенного харак-
тера. Ведение гражданской обороны в Обще-
стве». Комиссией была проверена деятель-
ность Системы гражданской защиты (СГЗ) 
Общества и проведена оценка готовности объ-
ектовых звеньев СГЗ в Махачкалинском Из-
бербашском и Дербентском ЛПУМГ, а также 
УАВР. По итогам проверки состояние готов-
ности Системы гражданской защиты Обще-
ства было оценено – «готово к выполнению 
задач», а состояние защиты работников пред-
приятия от чрезвычайных ситуациях мирного 
и военного времени – «соответствует предъ-
являемым требованиям». 

В минувшем году Специальным отделом 
были также проведены проверки состояния 
готовности органов управления, сил и средств 
филиалов к решению задач по ГО и ЧС (Дер-
бентское ЛПУМГ, Избербашское ЛПУМГ, Ма-
хачкалинское ЛПУМГ, Управление по экс-
плуатации зданий и сооружений, Управление 
связи). Проведенный анализ показал, что ру-
ководством филиалов в целом уделяется до-
статочное внимание организационным и прак-
тическим вопросам по реализации мероприя-
тий, направленных на повышение готовности 
сил и средств к ликвидации чрезвычайных си-
туаций мирного и военного времени и под-
готовке работников к действиям при их воз-
никновении.

– Какие задачи определил себе Специаль-
ный отдел в работе на 2025 год?

– Ввиду того, что наш отдел проводит ра-
боту по шести направлениям деятельности, 
задач перед нами в наступившем году стоит 
тоже достаточно много. Все они сформули-
рованы в наших рабочих планах по направ-
лениям деятельности с четко прописанными 
сроками и последовательностью действий. 
Могу озвучить некоторые из них. Так, на-
пример в области гражданской обороны нам 
предстоит продолжить работу по поддер-
жанию в постоянной готовности к приему 
укрываемых защитных сооружений граждан-
ской обороны, по подготовке руководителей, 
специалистов и личного состава формирова-
ний в организациях, осуществляющих обра-
зовательную деятельность по дополнитель-
ным программам в области ГО, а также по 
месту работы, по накоплению и хранению 
в целях ГО средств коллективной и индиви-
дуальной защиты, запасов материально-тех-
нических, продовольственных, медицинских 
и иных средств.

В области защиты работников и имуще-
ственного комплекса от чрезвычайных ситу-
аций нами запланировано внедрение новых 
подходов по предупреждению ЧС на потенци-
ально-опасных и критически важных объек-
тах, в том числе за счет оснащения средствами 
защиты от воздействия беспилотных воздуш-
ных судов, подводных и надводных судов и ап-
паратов, беспилотных транспортных средств 
и иных автоматизированных беспилотных 
комплексов. К тому же нами будет проведена 
работа по обеспечению готовности к приме-
нению резервов финансовых и материальных 
ресурсов, предназначенных для предупрежде-
ния и ликвидации ЧС природного и техноген-
ного характера, а также корректировка суще-
ствующих и разработка новых планирующих 
нормативных и методических документов. 

– Спасибо за беседу. Желаем всем работ-
никам Специального отдела успешной рабо-
ты в наступившем году.

Анна БАРЫКИНА

ОТРАБОТАЛИ ГОД ЭФФЕКТИВНО И ОТВЕТСТВЕННО
Начало календарного года на предприятии традиционно является временем для подведения 
итогов работы разных служб и отделов за минувший год и отправной точкой для определения 
новых задач и планов на будущее. В этом интервью мы побеседовали о результатах 
деятельности Специального отдела с начальником подразделения Акаем Атаевым.

ПО СЛЕДАМ ОДНОГО СУДЕБНОГО 
РЕШЕНИЯ

В июне 2021 года житель с. Ленинаул Каз-
бековского района Республики Дагестан Си-
ра Саипов подал иск в суд с требованиями 
к ООО «Газпром трансгаз Махачкала» устра-
нить опасность жизни и здоровью путем пе-
реноса газопровода-отвода и газораспредели-
тельной станции (ГРС) «Ленинаул». 

По сути, речь идет о переносе объектов га-
зоснабжения, которые с 1992 года  обеспечи-
вают природным газом 16 населенных пунк-
тов высокогорного Казбековского района. 
И за столько лет ни один житель с. Ленина-
ул не жаловался на то, что газопровод ставит 
его жизнь под угрозу. Более того, именно Си-
ра Саипов в середине 1980-х годов, будучи на 
тот момент прорабом колхоза «Дружба», со-
гласовал трассу прохождения газопровода-от-
вода по колхозным землям.

В октябре 2023 года Хасавюртовский рай-
онный суд вынес решение взыскать в поль-
зу истца 500 тысяч рублей морального вре-
да и судебные издержки (истец запрашивал 
компенсацию морального вреда в размере 10 
миллионов рублей), а также перенести газо-
провод-отвод и ГРС «Ленинаул». 

Если бы решение суда вступило в силу, 
газопровод-отвод нужно было бы немедлен-
но отключать, что повлекло бы за собой пре-
кращение подачи газа в Казбековский рай-
он. Нетрудно догадаться, в каком положении 
оказались бы свыше 50 тысяч жителей райо-
на, отопление домов которых зависит от га-
зоснабжения, а также школы, детские сады, 
больницы и предприятия.

В ноябре 2024 года апелляционным опре-
делением Верховного суда Республики Дагес-
тан решение Хасавюртовского районного су-
да отменено, в удовлетворении исковых тре-
бований Сира Саипова отказано.

На примере этой истории хорошо видно, 
как безответственные действия отдельных 
граждан могут поставить под угрозу покой 
и комфорт десятков тысяч людей. 

Со своей стороны коллектив ООО «Газпром 
трансгаз Махачкала» обеспечивал и будет 
обес печивать надежное газоснабжение по-
требителей Республики Дагестан.

Сабира ИСРАПИЛОВА

ОХРАННЫЕ ЗОНЫ – УВЕДОМЛЯТЬ, 
РАЗЪЯСНЯТЬ, ПРЕДУПРЕЖДАТЬ!

Представители Дербентского линейного про-
изводственного управления магистральных 
газопроводов начальник службы энерготе-
пловодоснабжения и защиты от коррозии Ра-
фик Элифханов, начальник службы связи Ин-
дранил Джарасов и временно исполняющий 
обязанности начальника линейно-эксплуата-
ционной службы Муслим Маллалиев 7 фев-
раля встретились с  руководителями адми-
нистраций сел Ново-Аул и Ново-Филя Мага-
рамкентского района по поводу соблюдения 
землепользователями требований к охранным 
зонам и зонам минимально допустимых рас-
стояний до коммуникаций ПАО «Газпром»: 
магистральных газопроводов (МГ), воздуш-
ных линий электропередачи (ВЛЭП) и кабель-
ных линий связи (КЛС). 

В границах охранных зон и зон минималь-
но допустимых расстояний МГ и ВЛЭП на 
территории сел Ново-Аул и Ново-Филя мест-
ные жители построили ограждения, что пре-
пятствует доступу к объектам и коммуника-
циям газотранспортной системы для проведе-
ния плановых и регламентных работ. Объекты 
обросли древесно-кустарниковой раститель-
ностью, имеется сухостой, наблюдается скла-
дирование пожароопасных материалов (сухих 
веток и сучьев, используемых для огражде-
ния участков), а это может привести к пожа-
рам на опасном производственном объекте 
первого класса.

>>> 3 стр.
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ВНИМАНИЕ! ГАЗОПРОВОД!РЕЗУЛЬТАТ

В связи со сложившейся ситуацией газо-
вики  в очередной раз призвали администра-
тивные органы населенных пунктов довести 
до сведения землепользователей требования 
к охранным зонам электросетевого хозяй-
ства, правила охраны линий и сооружений 
связи РФ и правила охраны магистральных 
газопроводов.   

Муслим Маллалиев особое внимание уде-
лил недопустимости проведения земляных ра-
бот в охранных зонах МГ, ВЛЭП и КЛС без 
согласования с эксплуатирующей организаци-
ей (ООО «Газпром трансгаз Махачкала»). Он 
также подчеркнул, что размещение в опасных 
зонах любых хранилищ, а особенно хранилищ 
горюче-смазочных материалов, является на-
рушением правил обеспечения безопасности 
объектов газотранспортной системы.

Встреча, целью которой была разъяснитель-
ная работа, завершилась вручением главам ад-
министраций селений официальных уведом-
лений с требованиями соблюдения охранных 
зон и зон минимально допустимых расстоя-
ний до коммуникаций ПАО «Газпром». Было 
принято решение совместными усилиями про-
вести с жителями сел разъяснительную рабо-
ту  о необходимости выполнения требований 
правил к охранным зонам коммуникаций ПАО 
«Газпром», согласовывать проведение работ 
в охранных зонах с ООО «Газпром трансгаз 
Махачкала», а также оказывать взаимную по-
мощь в решении проблемных вопросов, отно-
сящихся к охранным зонам.
Рафик ЭЛИФХАНОВ, 
начальник службы 
энерготепловодоснабжения 
и защиты от коррозии Дербентского 
ЛПУМГ

ПОРАДОВАЛ ГОСТЕЙ СВОИМ 
ТВОРЧЕСТВОМ

Ведущему специалисту Группы специалистов 
производственно-технического обеспечения 
Управления по эксплуатации зданий и соо-
ружений Али Назарханову вручена Благодар-
ность от имени заместителя генерального ди-
ректора ООО «Газпром ВНИИГАЗ» по науке 
Е.А. Пылева за активное участие в проведении 
мероприятия  для участников Заседания вы-
ездной Комиссии газовой промышленности по 
разработке месторождений и использованию 
недр по вопросам добычи гидроминерально-
го сырья и извлечению ценных компонентов 
на месторождениях ПАО «Газпром», состо-
явшегося в декабре прошлого года.

Наш специалист, неоднократный призер 
корпоративного фестиваля «Факел», порадо-
вал гостей мероприятия не только искромет-
ным конферансом, но и душевным и проник-
новенным исполнением любимых многими 
песен и вокальных композиций. В зале вооду-
шевленно прозвучали «Как молоды мы были», 
«Синяя вечность» и «Я люблю тебя, жизнь», 
аплодисментами было встречено исполнение 
классической композиции на итальянском язы-
ке «Nessun dorma», а также эпизода из мюзик-
ла «Нотр-Дам де Пари». 

Сердечно поздравляем нашего коллегу 
и желаем впечатляющих творческих успехов 
и признания!

Надежда ИБРАГИМОВА

стр. 2  <<<

УСПЕХ

ОБСУДИЛИ АКТУАЛЬНЫЕ ВОПРОСЫ

27 февраля, в зале заседаний административ-
но-производственного комплекса «Степной» 
состоялась встреча представителей профсоюз-
ной организации Общества и Администрации 
с представителями трудовых коллективов Ин-
женерно-технического центра, Учебно-про-
изводственного центра, Медико-санитарной 
части, Управления по эксплуатации зданий 
и сооружений, Службы корпоративной защи-
ты, Управления связи, Управления материаль-
но-технического снабжения и комплектации, 
Службы автоматизации и метрологического 
обеспечения посвященная обсуждению ито-
гов выполнения обязательств Коллективного 
договора ООО «Газпром трансгаз Махачка-
ла» в 2024 году. 

В заседании приняли участие председатель 
Объединенной первичной профсоюзной орга-
низации «Газпром трансгаз Махачкала про-
фсоюз» Руманият Насрутдинова, замести-

тель генерального директора по управлению 
персоналом и общим вопросам Лариса Ума-
латова, начальник отдела труда и заработной 
платы предприятия Гаджи Кадиев и руководи-
тель Группы социального развития ОК,ТОиСР 
Заира Камбулатова. 

В ходе встречи ответственные работники 
ответили на все актуальные для коллектива 
вопросы касающиеся индексации заработной 
платы, компенсации санаторно-курортного от-
дыха, мерах поддержки молодых работников 
Общества, действия  Корпоративной програм-
мы жилищного обеспечения и т.д.

– Наши выездные заседания прошли в рам-
ках подготовки к большой Конференции тру-
дового коллектива предприятия, – отметила 
Руманият Насрутдинова. – В соответствии 
с Графиком проведения собраний с начала 
недели мы осуществили выезды в Тарумов-
ское, Кизилюртовское, Избербашское, Дер-

бентское и Махачкалинское линейные про-
изводственные управления магистральных 
газопроводов (ЛПУМГ), Управление техноло-
гического транспорта и специальной техники, 
Управление аварийно-восстановительных ра-
бот. На местах председатели первичных про-
фсоюзных организаций нас проинформирова-
ли о производственных достижениях, работе 
филиалов по соблюдению требований охраны 
труда, реализованных мерах по поддержке ма-
теринства и детства, выплаченных пособиях, 
компенсациях затрат на оздоровительно-вос-
становительное лечение работников и членов 
их семей, проведенных спортивно-массовых, 
культурно-социальных и патрио тических ме-
роприятиях по итогам прошлого года. Такие 
выездные встречи позволяют оперативно вы-
являть насущные вопросы и в последующем 
принимать меры, направленные на их решение. 
Анна БАРЫКИНА

Участники встреч с трудовыми коллективами 

Махачкалинское управление 

Дербентский филиалКизилюртовское линейное производственное управление магистральных газопроводов

Зал заседаний административно-производственного комплекса «Степной» 
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ГОД ЗАЩИТНИКА ОТЕЧЕСТВА

Мы же в свою очередь начинаем цикл публи-
каций в рубрике «Год защитника Отечества», 
посвященных важным памятным датам Вели-
кой Отечественной войны, рассказывающих 
о патриотизме и национальном единстве Со-
ветского народа. 

2 февраля 2025 года исполнилось ровно 
82 года со дня окончания Сталинградской бит-
вы, невиданного по своему значению, размаху 
и напряжению сражения на подступах к До-
ну и Волге. На протяжении двух сотен дней 
и ночей Советская армия перемалывала от-
борные соединения Германии и ее союзников.

НАЧАЛО СТАЛИНГРАДСКОЙ БИТВЫ
В мае 1942 года разразилась катастрофа под 
Харьковом – армии Юго-Западного фронта 
под командованием маршала Семена Тимо-
шенко были окружены и разгромлены. Общие 
потери составили 270 тысяч бойцов и коман-
диров, в том числе 170 тысяч – безвозврат-
но. Немцы прочно завладели стратегической 
инициативой, начав группой армий «А» на-
ступление на Кавказ, а группой армий «Б» – 
на Сталинград.

В составе группы армий «Б», которой ко-
мандовал генерал Максимилиан фон Вейхс 
имелись две немецкие полевые армии, одна 
германская танковая, итальянская и венгер-
ская. Действия своих наземных сил поддержи-
вал 4-й воздушный флот под руководством ге-
нерала Вольфрама фон Рихтгофена. Непосред-
ственно на Сталинград наступала 6-я армия 
генерала Фридриха Паулюса, одного из разра-
ботчиков плана нападения Германии на СССР.

Первые залпы Сталинградской битвы про-
звучали в 17 часов 40 минут 16 июля 1942 го-
да, когда передовой отряд 147-й стрелковой 
дивизии из состава 62-й армии генерала Вла-
димира Колпакчи наткнулся в районе хутора 
Морозов на неприятельскую артиллерийскую 
засаду. В ходе скоротечного боя пять совет-
ских танков уничтожили врага и без потерь 
отошли к своим.

22 июля немцы переправились через Дон 
у Цимлянской, а 23 июля Паулюс смял пра-
вый фланг армии Колпакчи. В излучине Боль-
шого Дона разгорелись ожесточенные бои. 

ВАЖНОСТЬ ВЗЯТИЯ СТАЛИНГРАДА ДЛЯ 
ТРЕТЬЕГО РЕЙХА 
Германии были необходимы ресурсы и пре-
жде всего – нефть. В этом смысле интерес 

представляли месторождения в Баку и Гроз-
ном, и если бы Советский Союз их потерял, 
то остался бы без горючего, а значит, без ави-
ации, танков и даже без артиллерии, посколь-
ку ее не на чем было бы возить.

Кроме того, немцы в результате наступле-
ния на Сталинград планировали захватить ку-
банские и ставропольские хлеборобные рай-
оны, которые позволили бы снабжать продо-
вольствием вермахт, а также оккупированную 
Гитлером Европу. А СССР был бы лишен важ-
нейшего источника продовольствия.

Новый удар по Красной армии должен 

был, по мнению Гитлера, привести Германию 
к окончательной победе. 5 апреля 1942 года 
фюрер подписал директиву № 41, в соответ-
ствии с которой ставилась задача «на севере 
взять Ленинград, а на южном фланге фронта 
осуществить прорыв на Кавказ». 11 апреля 
был подготовлен план наступательной опера-
ции под кодовым названием «Блау».

ПРИКАЗ «НИ ШАГУ НАЗАД»
28 июля 1942 года народный комиссар обо-
роны СССР Иосиф Сталин подписал приказ 
№227, который запрещал отступление Крас-
ной армии без соответствующего распоряже-
ния. В народе этот документ получил название 
«Ни шагу назад». Он предполагал создание 
заградительных отрядов и штрафных частей. 
Таким образом Сталин стремился укрепить 
дисциплину в войсках и остановить продви-
жение вермахта. 

В приказе было правдиво изложена сложив-
шаяся на фронте ситуация: «Бои идут в райо-
не Воронежа, на Дону, на юге у ворот Север-
ного Кавказа. Немецкие оккупанты рвутся 
к Сталинграду, к Волге и хотят любой ценой 
захватить Кубань, Северный Кавказ с их не-
фтяными и хлебными богатствами».

Сталин заявил, что, «идя за паникерами», 
некоторые части армии оставили Ростов и Но-
вочеркасск «без серьезного сопротивления 
и без приказа Москвы, покрыв свои знамена 
позором». Нарком обороны раскритиковал по-
раженческие настроения в войсках и разгово-
ры о том, что армия еще может отступать под 
натиском врага.

«Отступать дальше – значит загубить себя 
и загубить вместе с тем нашу Родину. Каждый 
новый клочок оставленной нами территории 
будет всемерно усиливать врага и всемерно 

ослаблять нашу оборону, нашу Родину… Ни 
шагу назад! Таким теперь должен быть наш 
главный призыв», – говорится в приказе.

СТЕРЕТЬ С ЛИЦА ЗЕМЛИ
Ввиду того, что у немцев было превосход-
ство в авиации Сталинград бомбили нещад-
но. 23 августа 1942 года, город подвергся пер-
вой массированной воздушной бомбардиров-
ке, которая буквально смешала его с землей. 
Четвертый воздушный флот люфтваффе об-
рушился на Сталинград всей своей мощью 
и за полдня уничтожил более половины жи-
лого фонда. После тяжелых фугасных бомб, 
сносивших каркасы домов до основания, в де-
ло пошли зажигательные боеприпасы, вы-
звавшие многочисленные пожары. Огром-
ный огненный вихрь опустошил центральные 
районы и перекинулся на окраины. Процве-
тавший до войны город стал похож на пере-
паханное поле с остовами построек и печ-
ными трубами. 

Сталинград превратился в ад. Больше ни-
когда ни один город в мире не выдерживал та-
кого натиска. В течение четырех дней, с 23 по 
26 августа, шестьсот вражеских бомбардиров-
щиков делали до 2 тысяч вылетов ежедневно. 
Каждый раз они несли с собой смерть и раз-
рушения. Сотни тысяч зажигательных, фуга-
сных и осколочных бомб беспрестанно сыпа-
лись на Сталинград.

Город полыхал, задыхаясь от дыма, захлебы-
ваясь кровью. Щедро сдобренная нефтью, го-
рела и Волга, отрезая людям путь к спасению.

Сталинград практически был стерт с лица 
Земли. Дома, театры, школы – все преврати-
лось в руины. Разрушены и 309 предприятий 
Сталинграда. Заводы «Красный Октябрь», 
СТЗ, «Баррикады» потеряли большую часть 
цехов и оборудования. Уничтожены транс-
порт, связь, водопровод. Погибло около 40 
тысяч жителей Сталинграда.

«То, что предстало перед нами 23 августа 
в Сталинграде, поразило как тяжелый кош-
мар. Беспрерывно то там, то здесь взмывали 
вверх огнедымные султаны бомбовых взры-
вов. Огромные столбы пламени поднялись 
к небу в районе нефтехранилищ. Потоки го-
рящей нефти и бензина устремились к Вол-
ге. Горела река, горели пароходы на Ста-
линградском рейде. Смрадно чадил асфальт 
улиц и площадей. Как спички, вспыхивали 
телеграфные столбы. Стоял невообразимый 
шум, надрывавший слух своей адской музы-
кой. Визг летящих с высоты бомб смешивался 
с гулом взрывов, скрежетом и лязгом рушив-
шихся построек, треском бушевавшего огня. 
Стонали гибнувшие люди, надрывно плака-
ли и взвывали к помощи женщины и дети», – 
вспоминал потом командующий Сталинград-
ским фронтом Андрей Еременко.

ДОМ ПАВЛОВА – НЕПРИСТУПНАЯ 
КРЕПОСТЬ
В сентябре 1942 года на площади 9 Января 
Сталинграда (сегодня она называется площа-
дью Ленина) шли ожесточенные бои. Опор-
ными пунктами обороны стали два четыре-
хэтажных здания. Одно из них – Дом Павло-
ва. 22 сентября 1942 года к зданию подошла 
группа сержанта Якова Павлова и закрепи-
лась в нем. На третьи сутки пришло подкре-
пление: пулеметный взвод под командовани-
ем лейтенанта Ивана Афанасьева, который как 
старший по званию возглавил оборону дома.

На 58 дней дом стал неприступной крепо-
стью. Он стоял в окружении противника с трех 
сторон и преграждал им путь к берегу Волги. 
Захват здания был крайне важен для дальней-
шего продвижения, но небольшая группа Со-
ветских солдат героически отбивала все атаки 
фашистов. Дом был приспособлен для круго-
вой обороны. За пределы здания были выне-
сены огневые точки, а для сообщения с ними 
проделаны подземные ходы. Подступы к до-
му были заминированы при помощи проти-
вопехотных и противотанковых мин. Именно 
благодаря умелой организации обороны вои-
ны смогли столь долгий период времени от-
бивать атаки врагов.

ОПЕРАЦИЯ «КОЛЬЦО»
Советским командованием был разработан 
план операции по ликвидации немецких 
войск, получивший кодовое наименование 
«Кольцо». Проведение операции предусма-
тривалось в три этапа: первый – отсечение 
и уничтожение противника в западной и севе-
ро-восточной частях района окружения; вто-

СТАЛИНГРАД: СИМВОЛ ВОИНСКОЙ ДОБЛЕСТИ
Уважаемые коллеги!
Редакция корпоративной газеты «Теплый дом» приветствует вас и сообщает о том, что Указом 
Президента Российской Федерации в целях сохранения исторической памяти, в ознаменование 
80‑летия Победы в Великой Отечественной войне 1941–1945 годов, в благодарность ветеранам 
и признавая подвиг участников специальной военной операции 2025 год объявлен в Российской 
Федерации Годом защитника Отечества. В рамках этого года по всей стране намечено 
проведение различных тематических культурно‑массовых мероприятий, просветительских 
проектов, фестивалей и акций. 

Приказ «Ни шагу назад»

>>> 5 стр.

Дом Павлова – неприступная крепость

Пленение генерал-фельдмаршала Фридриха Паулюса
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рой – уничтожение вражеских войск на ближ-
них подступах к городу; третий – ликвида-
ция оставшихся групп противника в городе. 

Ранним утром 10 января 1943 года, после 
мощного артиллерийского и авиационного 
удара Советские войска атаковали оборони-
тельные немецкие позиции. Танки и пехота 
противника предпринимали контратаки, под-
держанные сильным огнем артиллерии. Хотя 
в целом немецкие войска оказывали ожесто-
ченное сопротивление, они не смогли сдер-
жать Советское наступление. Начался посте-
пенный отход войск к Сталинграду. Разрезать 
кольцо окружения надвое Советским войскам 
не удалось. К вечеру 16 января 1943 года бы-
ло взято 6896 пленных.

По свидетельству Фридриха Паулюса, 
к 17 января 1943 года территория обороняе-
мого района уменьшилась наполовину. Если 
в первые десять дней Советского наступле-
ния войска оборонялись, хотя и с огромны-
ми трудностями, но более – менее планомер-
но, то с 19 января 1943 года начало сказывать-
ся бедственное положение войск: отсутствие 
снабжения боеприпасами, огромное количе-
ство раненых (свыше 16 000 человек) без воз-

можности ухода за ними, голод и повальные 
обморожения, отсутствие оборонительных 
рубежей. В войсках стали нарастать призна-
ки разложения. Главный аэродром окружен-
ной армии Питомник был потерян 15 января 
1943 года, два оставшиеся запасных неболь-
ших аэродрома – к 24 января 1943 года.

Давление Советских войск только нараста-
ло, хотя и они испытывали большие трудно-
сти зимнего наступления в полностью разо-
ренной местности. 25 января 1943 года 21-я 
армия ворвалась в Сталинград с запада. С вос-
тока атаковала 62-я армия. 26 января 1943 го-
да они соединились в районе Мамаева курга-
на. В этот день 6-я немецкая армия была рас-
членена на северную и южную группировки. 
29 января 1943 года южная группировка была 
разрезана еще надвое. Бои в городе продол-
жались несколько дней, но организованное 
 сопротивление противника стало превращать-
ся в очаговое, все больше и больше немецких 
и румынских частей стали сдаваться в плен 
вопреки приказам командования.  

Фридрих Паулюс несколько раз обращал-
ся к Гитлеру с докладами о катастрофическом 
положении своих войск и с просьбами разре-
шить капитуляцию, но получал в ответ прика-
зы держаться и обещания помощи. 30 января 

1943 года Фридрих Паулюс был произведен 
в генерал-фельдмаршалы. На следующий день 
южная группировка во главе с генерал-фель-
дмаршалом Фридрихом Паулюсом сдалась 
в плен. С 17 января по 1 февраля 1943 года 
в Советский плен попали уже 39 104 немец-

ких и румынских военнослужащих. 2 февра-
ля 1943 года капитулировала и северная груп-
пировка. За 1 и 2 февраля 1943 года сдались 
в плен 45 000 человек. 

ПРИМЕР ГЕРОИЗМА И СТОЙКОСТИ
За боевые отличия, проявленные в ходе Сталин-
градской битвы десятки тысяч солдат и офице-
ров получили государственные награды.

112 воинов получили звание Герой Совет-
ского Союза.

Медалью «За оборону Сталинграда» были 
награждены 700 тысяч участников сражения.

44 соединения и части получили по его ито-
гам почетные наименования, 55 – ордена, 183 
– были преобразованы в гвардейские.

1 мая 1945 года Сталинград признан горо-
дом-героем.

Федеральный закон от 13 мая 1995 года 
«О днях воинской славы и памятных датах 
России» предписывает считать 2 февраля 
Днем воинской славы России и проводить 
в этот день торжества, выставки федерально-
го значения и другие мероприятия, связанные 
с сохранением военной истории.

Анна БАРЫКИНА
по материалам интернет-изданий

стр. 4 <<<

КРУПНЫМ ПЛАНОМ

– Камил, расскажи немного о себе, как ты 
выбрал себе профессию.

– Я достаточно хорошо учился в школе. 
Когда настало время определиться с выбором 
профессии, отец рассказал мне о возможно-
сти пройти довузовскую подготовку на базе 
Учебно-производственного центра предпри-
ятия для поступления в Российский государ-
ственный институт нефти и газа им. И.М. Губ-
кина (отец Камила – наш коллега Александр 
Османов (прим. ред.). На тот момент действо-
вала программа инновационного развития 
ОАО «Газпром», в рамках которой Общество 
и сотрудничало с опорным нефтегазовым вузом 
Компании. Преимуществом программы было 
то, что нам – ребятам, прошедшим предвари-
тельные испытания читали лекции, проводи-
ли семинары по математике и физике препо-
даватели из Москвы, они готовили нас к сдаче 
ЕГЭ. Успешно пройдя этот этап, я был принят 
в качестве студента-целевика на факультет про-
ектирования, сооружения и эксплуатации си-
стем трубопроводного транспорта.

– В каком году ты поступил на работу на 
предприятие и в какую службу?

– В 2016 году я закончил учебу и согласно 
условиям договора о целевом обучении вер-
нулся в Махачкалу. Меня приняли на работу 
на должность инженера в Службу инжинирин-
гового обеспечения транспорта газа Инженер-
но-технического центра. Я помню, что в силу 
своего юного возраста я ничего особенного не 
ожидал от работы, но вместе с тем, с самого 
начала очень серьезно старался узнать как 
можно больше, учился у всех, кто меня окру-
жал, пытаясь углублять свои знания по про-
фессии, совершенствовать их, так как пони-
мал, что это и есть реальный опыт и ценность 
любого специалиста в первую очередь в этом. 

– Каким был твой дальнейший трудовой 
путь?

– В 2021 году меня повысили в должности, 
и я стал ведущим инженером. В том же году 
мне предложили принять участие в конкурсе 
среди специалистов газотранспортных обществ 
ПАО «Газпром» на обучение в Уфимском госу-
дарственном нефтяном техническом универси-
тете по двухгодичной магистерской програм-
ме «Технический контроль и диагностирование 
объектов сооружения нефтегазового комплек-

са». Форма обучения у нас была очно-дистан-
ционная, занятия проводились с применением 
дистанционных образовательных технологий, 
но мы должны были выезжать в Уфу четыре 
раза в год на сдачу экзаменов и научных мо-
дулей. Я успешно прошел обучение и с крас-
ным дипломом закончил вуз. Таким образом, 
мне удалось расширить свои знания по оцен-
ке текущего технического состояния основного 
оборудования, выбору наиболее информатив-
ных диагностических признаков, методов сбо-
ра и обработки диагностической информации, 
выбору средств и методов принятия решений, 
планированию работ по техническому обслу-
живанию и ремонту оборудования. 

– Расскажи коротко о том, в чем суть 
твоей работы...

– Мы, получая паспортные, эксплуатаци-
онные и пространственные данные какого-ни-
будь объекта, должны проанализировать их, 
проведя серьезные математические расчеты, 
прописанные в нормативно-технической до-
кументации ПАО «Газпром», и сформировать 
для производственного отдела предприятия 
предложения по компенсирующим меропри-
ятиям. То есть наша работа непосредственно 
связана с аналитикой входных данных, а это, 
надо сказать, очень непростое дело, в котором 
много нюансов, и необходимо иметь инженер-
ный склад ума, чтобы провести корректный 
анализ. Простыми словами – мы помогаем со-
хранить наши объекты газотранспортной си-
стемы в работоспособном состоянии путем 
предложения своевременных мер по опреде-
лению наличия и устранения дефектов, на-
пример трещин, коррозии, вмятин или дру-
гих повреждений. 

Специфика моей работы в том, что я должен 
изучать нормативно-технические документы, 
и возможность моего профессионального ка-
рьерного роста я связываю с более глубокими 
знаниями в этой сфере. То, чем я занимаюсь 
сейчас, мне очень нравится, и я не устаю со-
вершенствоваться в этом направлении. 

– Камил, в 2024 году ты вошел в трой-
ку лучших рационализаторов предприятия... 

– Да, в инженерной среде важно постоян-
но доказывать свою компетентность и про-
фессионализм. Как раз в подтверждение все-
го ранее сказанного хочу отметить, что боль-
шинство моих рационализаторских работ 
посвящены автоматизации процессов расче-
та того или иного показателя, которые непо-
средственно нужны в работе. Проводить рас-
четы вручную очень сложно и трудоемко. Я 

предложил метод, основанный на обработке 
данных в Р7 Офис с использованием языка 
JavaScript, позволяющий автоматизировать 
процессы расчета показателей. Внедрение 
такого метода для расчетов упростило про-
цедуру мониторинга и оценки показателей, 
необходимых для обеспечения надежности 
транспортировки газа. 

– В прошлом году ты стал участником 
XXII научно-технической конференции моло-
дых специалистов ПАО «Газпром», которая 
прошла в Самаре. Расскажи о работе, кото-
рую ты представил на суд коллег.  

– Тема моего доклада для конференции так-
же напрямую связана с моей работой. Я зани-
мался подготовкой предложений по актуали-
зации одного из стандартов ПАО «Газпром» 
в области управления техническим состоя-
нием газотранспортной системы. В ходе про-
веденного мной небольшого опыта родилась 
идея, которую я изложил в документе, из ко-
торого позже был сформирован доклад. В сво-
ем выступлении я рассказал о методе расчета 
ранга опасности разрушения трубы по напря-
женно-деформируемому состоянию (с учетом 
данных по упруго-пластическим изгибам) при 
определении показателя технического состоя-
ния участка линейной части магистрального га-
зопровода. Хочу заметить, что коллеги из дру-
гих дочерних обществ заинтересовались мо-
им докладом и подчеркнули его актуальность. 

– В прошлом году ты был отмечен Бла-
годарностью ООО «Газпром трансгаз Ма-
хачкала» за активное участие в деятельно-
сти молодежной организации предприятия. 

– Да, несмотря на большую загрузку на ра-
боте, я стараюсь не выпадать из жизни Со-
вета молодых ученых и специалистов Об-
щества, регулярно принимаю участие в раз-
личных культурно-массовых, спортивных, 
социальных проектах, реализуемых «моло-
дежкой». 

– Расскажи, как ты проводишь свое сво-
бодное время? Может, есть какие-то увле-
чения?

– На самом деле свободного времени не так 
уж и много, но я регулярно занимаюсь спор-
том и читаю, а еще занимаюсь волонтерской 
деятельностью. Как-то так...

– Спасибо большое за беседу. Желаю тебе 
много замечательных идей и успеха в рабо-
те! И пусть хватает времени на личное сча-
стье и наслаждение жизнью! 

Анна БАРЫКИНА

ВАЖНО ДОКАЗЫВАТЬ КОМПЕТЕНТНОСТЬ И ПРОФЕССИОНАЛИЗМ
Не секрет, что молодые работники представляют собой важный ресурс для любого 
предприятия, ведь они, как правило, энергичны, инициативны, активны и стремятся 
к постоянному развитию, внедрению инноваций и решению сложных технических задач. 
Сегодня в рубрике «Крупным планом» мой собеседник – ведущий инженер Службы по 
управлению техническим состоянием и целостностью газотранспортной системы Инженерно‑
технического центра Камил Османов – молодой инженер, обладающий актуальными знаниями 
и стремящийся к постоянному развитию.
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 Сотрудник службы корпоративной защи-
ты ООО «Газпром трансгаз Махачка-
ла», подполковник запаса, ветеран бо-

евых действий, участник СВО с позывным 
«Рамзай» поделился с нами историей своего 
добровольческого пути. В интервью он рас-
сказал о выборе позывного, мотивах, боевых 
буднях, переосмыслении жизни после возвра-
щения и о том, что для него значит День за-
щитника Отечества.  

МЕЖДУ ДОЛГОМ И АВАНТЮРОЙ
– Сколько времени Вы прослужили на СВО?

– Если взять чистое время нахождения в зо-
не СВО, без учета подготовки в лагере, полу-
чилось больше года: с 3 апреля 2023 года по 
14 июля 2024 года.

– Что подвигло Вас пойти на СВО в каче-
стве добровольца?

– Причин было несколько. Во-первых, ког-
да объявили мобилизацию и обсуждали, кому 
предоставить бронь, я сразу сказал: «На меня 
бронь не открывайте, я готов ехать». Отчасти 
из-за характера: я авантюрист, люблю острые 
ощущения. Мне это было даже интересно – 
страха не было. Во-вторых, я убежденный па-
триот и считал своим долгом принять участие. 
Также сыграло роль создание специфическо-
го добровольческого батальона (информация 
о нем не подлежит разглашению) с хорошим 
материальным вознаграждением. Все вместе 
повлияло на решение.

Перед отправкой в зону СВО я, конечно же, 
понимал, куда еду. Ну да, говорили, что наш 
батальон будет на второй-третьей линии обо-
роны, но это все равно фронт. Изначально я не 
представлял в каком качестве я там буду слу-
жить, но понимал и морально был готов идти 
в стрелки или штурмовики. В лагере подго-
товки командование, узнав о моем опыте ра-
боты в органах безопасности, решило назна-
чить меня в штат управления батальона для 
штабной работы.

– В каком звании Вы сейчас?
– Подполковник запаса, сейчас военный 

пенсионер.

АТАКА, КОТОРАЯ НЕ СОСТОЯЛАСЬ  
– Как Вы справлялись со стрессом в услови-

ях боевых действий, поддерживали свой бо-
евой дух?

– В жарких боях мне не довелось участво-
вать, но я находился в местах, где всегда был 
риск, что прилетит снаряд, мина, дрон – во-
круг разрывы, постоянные обстрелы. 

Мы тогда неделю сидели в подвалах горо-
да Соледара, сейчас он разбомблен, разрушен. 
Была ситуация, когда нас внезапно поставили 
перед фактом: сейчас нас отправят в ночь на 
выполнение боевой задачи, откуда только что 
вернулись наши бойцы. Там все было очень 
остро, очень опасно. Поступил приказ отбить 
оставленные позиции, которые, как объясни-
ли, уже были уничтожены. Выбора не остава-
лось – нужно было идти. 

Из более чем ста человек требовалось со-
рок добровольцев. Многие из тех, кто толь-
ко что вернулся с задания, снова записыва-
лись, другие отказывались. У меня тоже был 
выбор. Но я представил: ребята, уже побы-
вавшие в том аду, опять идут туда, а я оста-
нусь в стороне? Мне стало не по себе – по-
думал: «Как я могу так поступить?!» Решил 
войти в группу.

Приготовил рюкзак с водой и провизией, 
почистил автомат, запасся боеприпасами. Но-
чью нас должны были вывести в бой. Как лю-
бой здравомыслящий человек я понимал: шан-
сы вернуться – пятьдесят на пятьдесят. В этот 
момент перед глазами действительно начина-
ет проходить вся жизнь, вспоминаешь близ-
ких, родных, думаешь о том, какое горе они 
будут испытывать, если я погибну. 

Потом думаешь о себе. Я рассуждал: ну 
что такое смерть, в конце концов – ну погиб, 
свет выключился в глазах. Ранение – больно, 
но можно вытерпеть. И в то же время ни один 
человек до конца не верит, что с ним случит-
ся что-то плохое – срабатывает психологи-
ческая защита. Вот и я отгонял плохие мыс-
ли и думал: со мной все будет хорошо, ну да, 
будут погибшие, но меня среди них не будет, 
я выживу.

Но среди ночи нам представили нового ко-
мандира батальона, который не был в курсе 
предстоящего боевого задания. Многие нюан-
сы тех дней по известным причинам я не могу 
передать, но, узнав о сложившейся ситуации, 
комбат заявил: «Без моего приказа никто нику-
да не выходит!» В итоге операцию отменили. 

Позже я служил в роли координатора бата-
льона в армейском командном пункте управ-
ления на Запорожском направлении под Ра-
ботино: жили в лесу, в блиндажах, почувство-
вали там ракетные прилеты. 

ОБМАН ВО БЛАГО
– Как Ваши родные отнеслись к вашему отъ-
езду? Пытались отговорить?

– Я убеждал их, что еду не воевать. Слег-
ка обманул – сказал, что мы будем охранять 
объекты «Газпрома» на новых территориях 
в глубинке, вдали от фронта. Но они пережи-
вали: «Там все равно опасно!» Я повторял: 
«Нет, все спокойно».

Сильнее всего запомнился разговор с сы-
ном. Мы остались наедине, когда я сообщил 
ему, что еду на Украину.

– Он взрослый?
– Да, в то время учился на втором курсе 

вуза. Вижу – у него покраснели глаза, задви-
гался кадык. Он бросился и обнял меня. Я 
его успокаивал: «Сынок, не переживай так, 
там не опасно». Он молча обнял меня, при-
жал – это тронуло меня до глубины души. Но 
я до последнего скрывал правду. Позже, ког-
да я на неделю пропал и не выходил на связь, 
а в Telegram-каналах начали писать о нашем 
батальоне и о перипетиях, в которые мы по-
пали, пришлось признаться: «Да, я был там».

ЖИЗНЬ ПОСЛЕ СВО: ВСЕ ПОПРАВИМО 
– Какие первые впечатления были после воз-
вращения? Что вас удивило, к чему пришлось 
заново привыкать? Заметили ли изменения 
в себе?

– Изменения есть. Когда сталкиваешь-
ся с ситуациями, где жизнь может оборвать-
ся в любой момент, то потом, на «граждан-
ке», начинаешь относиться к мирским про-
блемам снисходительно. Воспринимаешь все 
как ерунду, мелочи. Особенно когда видел, как 
ребята, с которыми ты общался, стали «двух-
сотыми». Или как кому-то оторвало ноги… 
Рассказы о том, как это происходит на гла-
зах, переворачивают восприятие. После это-
го все наши бытовые хлопоты, мирские дела 
кажутся мелкими, незначительными, начина-
ешь относиться к ним проще.

– Все поправимо, все преодолимо?
– Конечно. На фоне того, через что прохо-

дят люди там, эти проблемы – сущие пустя-
ки. Становишься психологически устойчивее, 
меньше нервничаешь, не зацикливаешься. По-
рой удивляешься: как можно так переживать 
из-за мелочей? Главное – ты жив, а осталь-
ное решаемо.

СИСТЕМА ПОДДЕРЖКИ: МЕЖДУ ТЕОРИЕЙ 
И ПРАКТИКОЙ
– Как Вы считаете, что необходимо делать 
для поддержки военнослужащих, чего не хва-
тает? В некоторых странах военные после 
возвращения из зоны боевых действий мо-
гут получить помощь психолога, чтобы спра-
виться с ПТСР.

– У нас при необходимости тоже можно об-
ратиться за помощью. В теории реабилитация 
предусмотрена, но на практике система рабо-
тает неидеально. Слышал, что законодатель-
но данная мера поддержки предусмотрена, 
но не встречал людей, которые бы ее прошли.

С другой стороны, в условиях войны такие 
«мелочи» часто отходят на второй план. Мно-
гие считают: «Понервничал – ну и что? Муж-
чина должен быть крепче, спокойнее». Но это 

не всегда так. Если человек видел, как из де-
сяти бойцов возвращаются двое, если у него 
на глазах его товарища разорвало пополам, – 
ему нужна психологическая помощь. Пере-
живших такой стресс необходимо направлять 
к психологам и проводить лечение психологи-
ческих травм, направлять на реабилитацию. 

Если говорить о материальном, то ежеме-
сячные выплаты ветеранам боевых действий 
сейчас составляют чуть больше 4 тысяч руб-
лей. В условиях нынешних цен эта сумма ни-
как не может являться материальным подспо-
рьем. Думаю, сумма в 20–30 тысяч рублей 
была бы адекватна в сегодняшних реалиях. 
Льготы тоже есть, например, путевки в сана-
тории, но как их получать и как это работа-
ет – не знаю.

ЗАЩИТНИК – ЭТО НЕ ВОПРОС ГЕОГРАФИИ
– Что для вас значит День защитника От-
ечества? 

– В моем кругу, где много военнослужа-
щих и вообще людей, носящих погоны, это 
важный праздник. Он олицетворяет мужчи-
ну-воина, готового защищать Родину. Хотя 
защитником может быть и женщина. Моя же-
на, например, тоже военнослужащий в офи-
церском звании (улыбается). Так или иначе, 
для меня защитник – это сильный, волевой 
человек, который без лишних вопросов от-
стаивает честь семьи, республики, страны, 
не задаваясь лишними вопросами.

– «А почему я?»
– Да. «Почему я?» Очень многие так дума-

ют: «Это от меня далеко», «И без меня спра-
вятся». Часто слышу еще: «Это не наша во-
йна», «Вот если бы напали на Дагестан…» – 
люди сужают круг ответственности до своего 
двора. Я подобных взглядов не понимаю, ча-
сто приходится вступать в полемику с таки-
ми людьми. Защитник Отечества – это тот, кто 
воспринимает угрозу Родине как личную, кто 
не живет по принципу «моя хата с краю». Та-
кой человек осознает: ты и есть государство, 
общество, и если посягают на его интересы 
– это касается тебя напрямую, лично. Я ду-
маю, так должно быть в идеале.

Записала Патимат САГИТОВА

ДЕНЬ ЗАЩИТНИКА ОТЕЧЕСТВА

Во время подготовки 
материала редакция 
узнала о том, что 
нашего героя 
наградили медалью 
«За храбрость» 
II степени. И узнали 
мы это от его коллег, 
а не от него самого

Ответ «Рамзая» –  
словно слепок 
времени. В нем 
смешались 
идейность, 
личная смелость, 
прагматизм и 
немного фатализма

ЗАЩИТНИК – ЭТО ТОТ, КТО ВОСПРИНИМАЕТ УГРОЗУ РОДИНЕ  
КАК ЛИЧНУЮ

Парадокс: 
травматичный 
опыт может стать 
лекарством от 
бытовых тревог

Рихард Зорге

ЛЕГЕНДА РАЗВЕДКИ 
На СВО я выбрал себе позывной «Рам-
зай», который в свое время принадле-
жал легендарному разведчику времен 
Великой Отечественной войны – Ри-
харду Зорге. 

Выбрал его не случайно: сам служил 
в органах безопасности, был соприча-
стен к подобному роду деятельности. 
Зорге для нас – герой с большой буквы. 
И когда потребовалось придумать позыв-
ной, я вспомнил недавно просмотренный 
сериал о нем. Рамзай? Почему бы и нет?
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ПЕРЕИЗБРАН ПРЕДСЕДАТЕЛЬ «ГАЗПРОМ ПРОФСОЮЗА»!
29 января 2025 года в Санкт-Петербурге со-
стоялась Х очередная отчетно-выборная кон-
ференция Межрегиональной профсоюзной ор-
ганизации «Газпром профсоюз».

С отчетным докладом о деятельности Цен-
трального Совета за период 2020–2024 гг. вы-
ступил Председатель Владимир Ковальчук, 
а также содокладчики – члены Центрально-
го Совета «Газпром профсоюза». Затем был 
представлен отчет Контрольно-ревизионной 
комиссии и состоялись прения.

В качестве гостя от нашего предприятия 
в конференции принял участие генераль-
ный директор Общества Александр Астанин 
и в качестве делегата – председатель Объеди-

ненной первичной профсоюзной организации 
«Газпром трансгаз Махачкала профсоюз» Ру-
маният Насрутдинова. 

Делегаты признали работу Центрального 
Совета «Газпром профсоюза» за 2020–2024 гг. 
удовлетворительной и утвердили отчет Кон-
трольно-ревизионной комиссии.

В ходе голосования на конференции Вла-
димир Ковальчук единогласно был избран 
Председателем «Газпром профсоюза» на оче-
редной пятилетний срок. Также были избра-
ны новый состав Президиума, Центрального 
Совета и Контрольно-ревизионной комиссии.

Анна БАРЫКИНА

ВАЖНО!

ЮБИЛЕЙ СВОИХ НЕ БРОСАЕМ

В середине февраля состоялась встреча вре-
менно исполняющего обязанности генераль-
ного директора «Газпром трансгаз Махачка-
ла» Валерия Дронова, председателя профсо-
юзной организации предприятия Руманият 
Насрутдиновой и нашего коллеги Абдул-Мед-
жита Исрапилова, который в сентябре 2024 го-
да ушел добровольцем на СВО. 

В рамках мероприятия Валерий Дронов пе-
редал нашему сослуживцу специальное обо-
рудование. 

– Осознавая, какую важную миссию Вы 
с Вашими боевыми товарищами выполняе-
те в зоне Специальной военной операции, по 
поручению Межрегиональной профсоюзной 
организации «Газпром профсоюз» передаем 
Вашему подразделению это оборудование, – 

сказал Валерий Дронов. – Надеюсь, что оно 
поможет успешному выполнению задач на-
шими военнослужащими. Желаем Вам и всем 
Вашим сослуживцам удачи и скорейшего воз-
вращения домой!

Руманият Насрутдинова также пожелала 
Абдул-Меджиту Исрапилову успехов и от-
метила, что вручение устройства стало воз-
можным благодаря системной работе МПО 
«Газпром профсоюз» по организации помо-
щи нашим военнослужащим в зоне Специ-
альной военной операции. 

Абдул-Меджит Исрапилов высказал слова 
благодарности в адрес коллег за проявленные 
заботу и внимание. 

Анна БАРЫКИНА

В ПОМОЩЬ УЧАСТНИКАМ 
СПЕЦИАЛЬНОЙ ВОЕННОЙ 
ОПЕРАЦИИ

ПОЗДРАВЛЕНИЕ А.Б. МИЛЛЕРА 
ПО СЛУЧАЮ 25‑ЛЕТИЯ «ГАЗПРОМ 
ПРОФСОЮЗА»

Вручение Абдул-Меджиту Исрапилову мониторингового устройства «Булат»

Уважаемые сослуживцы! Дорогие друзья!
От имени Правления ПАО «Газпром» и се-

бя лично поздравляю вас с 25-летием Меж-
региональной профсоюзной организации 
«Газпром профсоюз»!

«Газпром профсоюз» служит авторитетным 
представителем и надежным защитником ин-
тересов работников отрасли.

Благодаря многолетнему партнерству Груп-
пы Газпром и Профсоюза разработан Гене-
ральный коллективный договор – ключевой 
документ в сфере регулирования социаль-
но-трудовых отношений, гарантирующий ра-
ботникам достойные и безопасные условия 
труда, медицинское обеспечение, различные 
виды страхования и социальные выплаты.

Сегодня «Газпром профсоюз» не только по-
следовательный защитник социально-трудо-
вых прав, но и организатор целого ряда зна-
чимых проектов, направленных на поддерж-
ку и развитие физической культуры и спорта, 

семейного досуга, патриотического воспита-
ния и добровольчества. Профсоюзные собы-
тия занимают весомое место в богатой кор-
поративной культуре «Газпрома».

Выражаю уверенность в продолжении кон-
структивного диалога и партнерства в целях 
поддержания стабильности трудовых коллек-
тивов и высокого уровня социальной ответ-
ственности в организациях Группы Газпром.

Спасибо вам за вашу преданность делу 
и постоянное стремление к улучшению ус-
ловий труда.

Желаю руководству и работникам Меж-
региональной профсоюзной организации 
«Газпром профсоюз» дальнейших успехов 
в общественной миссии! Пусть впереди бу-
дет много новых достижений на благо людей 
и в интересах отрасли.

Председатель Правления 
ПАО «Газпром» А.Б. Миллер

Фото: www.gazprom.ru
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БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ

 В первой декаде февраля Реабилитацион-
ный центр для детей и подростков с огра-
ниченными возможностями в Карабудах-

кентском районе Дагестана  получил в пода-
рок от ООО «Газпром трансгаз Махачкала» 
в рамках оказания благотворительной помо-
щи сразу две сплит-системы – это оборудова-
ние позволит обогревать зимой и охлаждать 
летом большое помещение, где размещаются 
подопечные Центра, и ежегодно проходят ре-
абилитацию свыше 400 детей с ограниченны-
ми возможностями. 

Надо отметить, что и ранее Общество ока-
зывало благотворительную поддержку Цен-

тру – благодаря заботе и вниманию газови-
ков в 2018 году во дворе Центра был уста-
новлен детский комплекс для игр на свежем 
воздухе – с тех пор качели и песочница, бе-
седки и горки, скамейки и лесенки пользуют-
ся большой  популярностью у ребят. А при-
легающую к площадке территорию в 2020 
году газовики благоустроили, оформив ее 
фонтаном, скамья ми и разбив прогулочные 
дорожки. В последующие годы техническая 
база социального учреждения благодаря по-
мощи ООО «Газпром трансгаз Махачкала» 
пополнилась  телевизорами для организа-
ции досуга детей. 

В этот раз решением Совета по оказа-
нию благотворительной помощи Общества 
для нужд Реабилитационного центра были 
приобретены две сплит-системы, необходи-
мые для создания в нем комфортных усло-
вий пребывания. 

В учреждении обслуживаются дети 
с врожденными или приобретенными по-
ражениями опорно-двигательного аппарата, 
заболеваниями нервной системы. Малень-
кие пациенты получают электрофорез, па-
рафино- и магнитотерапию, лечебный мас-
саж и занимаются лечебной физкультурой. 
С ними работают профессиональные лого-
педы, физиотерапевты, невропатологи, мед-
сестры-массажисты и психологи – многие 
из ребят помимо двигательных ограниче-

ний страдают различными сопутствующи-
ми заболеваниями и речевыми дефектами 
и нуждаются в социально-медицинском об-
служивании и адаптации.

– В нашем центре помимо традиционных 
применяются  и современные инновацион-
ные методики и технологии, помогающие 
формировать творческую атмосферу, создаю-
щие условия для самореализации ребенка, 
– отметила заведующая отделением соци-
ально-медицинской реабилитации Центра 
Бурлият Курбанова. – Специалистами по со-
циальной работе проводятся занятия по раз-
витию мелкой моторики, с успехом приме-
няются песочная терапия.  

– К лечению каждого ребенка, поступив-
шего к нам в Центр на социально-медицин-
скую реабилитацию, у нас индивидуаль-
ный подход, – рассказал директор Центра 
Ака Исрапилов. На протяжении всего кур-
са идет наблюдение за динамикой и состо-
янием здоровья. Абсолютно все дети выпи-
сываются с улучшениями – здесь многое 
зависит и от мам, педагогов и медицинско-
го персонала. От имени коллектива нашего 
Центра, от всех родителей наших подопеч-
ных хочу выразить благодарность коллективу 
ООО «Газпром трансгаз Махачкала» в лице 
генерального директора Александра Астани-
на за такую необходимую помощь и  внима-
ние к нуждам наших детей.

Руководство Центра передало в адрес ге-
нерального директора Общества Александра 
Астанина благодарственное письмо и теп-
лые слова газовикам от имени всего коллек-
тива Центра.

Сабира ИСРАПИЛОВА

 В преддверии Дня защитника Отечества, 
21 февраля, на республиканском стадио-
не «Труд» состоялись соревнования по 

стрельбе из пневматического оружия сре-
ди работников Общества, организованные 
Объединенной первичной профсоюзной 
организацией «Газпром трансгаз Махачка-
ла профсоюз».

Среди 42 участников соревнований – 
представители Службы корпоративной за-
щиты, Инженерно-технического центра, 
Управления связи, Тарумовского, Кизилюр-
товского, Дербентского, Махачкалинского 
линейных производственных управлений 
магистральных газопроводов, Управления 
технологического транспорта и специальной 
техники и других подразделений предприя-
тия. Поболеть за наших коллег и выступить 
в отдельном состязании пришли студенты 
подшефного Регионального нефтегазово-
го колледжа.

Открывая спортивное мероприятие пред-
седатель ОППО «Газпром трансгаз Махачка-
ла профсоюз» Руманият Насрутдинова поз-

дравила всех участников с наступающим 
праздником – Днем защитника Отечества 
и пожелала им меткости и удачи.

– Традиционный турнир по стрельбе 
из пневматического оружия коллеги ждут 
с большим нетерпением и удовольствием, 
– отметила Руманият Насрутдинова. – И да-
же несмотря на непогоду очень приятно, что 
на спортивное мероприятие приехали участ-
ники с самых дальних подразделений. Уве-
рена, что состязание станет ярким событи-
ем для всех и каждый получит положитель-
ные эмоции.

Главный судья соревнований – ведущий 
специалист Службы по организации и про-
ведению физкультурно-оздоровительных, 
спортивных и культурно-массовых меро-
приятий УЭЗС Магомедали Гаджилавов по-
приветствовал собравшихся и ознакомил их 
с правилами проведения состязаний.

Перед началом турнира ведущий специ-
алист Службы по организации и проведе-
нию физкультурно-оздоровительных, спор-
тивных и культурно-массовых мероприятий 

УЭЗС Ризван Даниялов провел инструктаж 
по соблюдению мер безопасного обраще-
ния с оружием.

Как известно, меткость в пневматической 
стрельбе – это сочетание мастерства и же-
лезной дисциплины, точности и концен-
трации. Победители турниров годами отта-
чивают каждое движение, а сосредоточен-
ность помогает им превратить миллиметры 
в чемпионские баллы. Турнир собрал как 
опытных спортсменов, так и новичков, что 
создало здоровую дружелюбную, но сорев-
новательную атмосферу. Было приятно ви-
деть взаимную поддержку: более опытные 
стрелки давали советы тем, кто только на-
чинает путь в этом виде спорта. 

Согласно условиям турнира, спортсмены 
стреляли с расстояния 10 метров из положе-
ния сидя с опорой локтями о стол. Участни-
кам разрешалось сделать три пристрелоч-
ных выстрела, последующие пять выстре-
лов шли в общий зачет. Финалистами стали 
трое спортсменов, набравших максимальное 
количество очков. 

– Для участия в турнире по стрельбе из 
пневматического оружия необходимы как 
технические навыки, так и психологические, 
физические и тактические качества участни-
ка, – отметил Ризван Даниялов. – Кроме то-
го, важны гармоничная работа глаз, рук и те-
ла для точного прицеливания. Сегодняшний 
турнир еще раз доказал, что спорт объеди-
няет людей разных профессий, возрастов 
и уровней подготовки.

По итогам соревнований обладателем по-
четного первого места стал начальник участ-
ка хозяйственного обеспечения Тарумовско-
го ЛПУМГ Мухтар Абдурахманов, на вто-
ром месте – начальник автотранспортного 
участка Кизилюртовского ЛПУМГ Магомед 
Гаджикуев, а обладателем бронзовой награ-
ды стал ведущий специалист Отдела обеспе-
чения защиты имущества и персонала СКЗ 
Иманзагир Ибиев.

Мы поздравляем победителей и призеров 
турнира. Желаем им дальнейших спортив-
ных успехов и новых побед!
Анна БАРЫКИНА

СПОРТ
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